

Ex Bibliotheca Gondomariensi

NOTICIAS DE SALUD EN LA CORRESPONDENCIA Y LIBROS DE MEDICINA (I)

El Índice de la librería de don Diego Sarmiento de Acuña (1623), adscribe al epígrafe «libros de medicina» obras impresas en griego (BN 13593, fols. 8r-10r), en latín (BN 13593, fols. 172r-178r), en castellano -comparten sección con los «libros de alueyería»- (BN 13594, fols. 52r-54v), y en italiano, que conviven en el Índice con los libros dedicados al "arte de guisar, de comer" (BN 13594, fols. 118v-119r). Dentro de los libros de mano, no hay una sección específica para la materia pero al menos figuran tres títulos inequívocamente vinculados a la Medicina: un Tratado de Física o Medicina, de don Alfonso de Cuenca, en folio (no identificado); un Monte de salud, de fray Diego de Céspedes, en octavo (sin identificar) y unos Secretos de Medicina en folio, de don Juan Enríquez que se corresponden al actual RB II/3063. A este precario listado podemos añadir, como seguros manuscritos procedentes de la librería de don Diego, los siguientes:

RB II/1521: [Tratados medicinales y recetas].- s. XVI (in.).

RB II/2426: [Recetas].- s. xvi (ex.). f. 135r: Matres Clanensins recett to perfume gloves. f. 135r inc.: Take the mosse of a swete apletree in the winter tyme... f. 142v: A medicine for the eiese. f. 142v exp.: ...and so comforte the eye and the circuite of the eye with it.

RB Pas. Arm 6/35: [Anotaciones varias sobre medicina, recetas, oraciones, poemas, etc.]-s. xvi (ex.).

La biblioteca médica de Gondomar alcanza casi los doscientos títulos. Entre los autores clásicos posee ediciones de Hipócrates (Venecia, 1526 y 1588; Basilea, 1538), Galeno (Venecia, 1531, Basilea, 1538), Teofrasto (Basilea, 1534) y el Dioscórides (Basilea, 1529), incluida la traducción de Andrés de Laguna (Salamanca, 1570). La tradición física medieval está representada por una buena colección de incunables, en su mayoría impresos en la Lombardía y probablemente llegados a la biblioteca de Gondomar a través de su suegro don Lope de Acuña, del que también pasaron a formar parte de la colección reunida en la casa del Sol algunos volúmenes de cartas (II/2132, II/2141, II/2186, II/2195, II/2211, II/2212, etc.) y un manuscrito que refiere su campaña en el norte de Italia (RB II/1791).

En números sucesivos de Avisos se procederá a la identificación de las ediciones y, en los casos que sea posible, de los ejemplares de esta bibliotheca physica. Ahora ofrecemos algunas referencias a enfermedades espigadas de la correspondencia. Aparte de las prevenciones de doña Constanza a su marido sobre la medida en la comida, la bebida y la exposición al sol (II/2138, 182; II/2156, 109; II/2182, 75; II/2184, 16), sus referencias al insomnio de don Diego (II/2182, 48) o los periodos melancólicos del conde en Londres, lejos de Galicia, tal vez el testimonio de salud más conmovedor proceda de un apunte del propio Gondomar en el que refiere los días finales del doctor Luis de Mercado, que aún en el lecho de muerte seguía corrigiendo las pruebas de imprenta previsiblemente de sus Consultationes morborum (Valladolid, Juan de Rueda,

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, IX, 33 (abril-junio, 2003)

1613 [colofón: 1612]): «...no quiso tampoco açerse ningún remedio, persuadido a que qualquiera cosa le acavara más presto, y decía que quien tenía tapadas las vías no abía otro remedio si no era no comer ni beber para alargar un día más la vida. Cosa a ssido çierto rara, y más que todo, que estando condenado en rrevista desta manera y dada la estrema unçión, le trayan a corregir los pliegos de un libro que se está inprimiendo suyo» (RB II/2143, 110 [c. 1611/11/26]).

Dentro de la división temática propuesta, las referencias se organizan topográficamente.

ARTRITIS

II/2149, 189: [Diego Ochoa de Avellaneda a Gondomar, 1594/06/25]: La gota que le aqueja le impide escribir de su mano.

II/2154, 237: [João Baptista Lavanha a Gondomar, 1603/11/04]: «Desque vuestra merced se partió desta ciudad no he tenido un día de salud, principalmente en la parte donde más me era necessaria para hazer la planta» [de la ciudad de Valladolid].

II/2168, 106: [Diego Sarmiento de Acuña al Conde de Añover, 1614/05/01]: Lamenta el ataque de gota que sufre el archiduque [Alberto de Austria] en la mano derecha.

ESTÓMAGO

II/2158, 15: [Francisco de Miranda a Gondomar, 1613/01/24]: Don Lope Ambrosio Sarmiento de Acuña mejora de su dolor de estómago.

FIEBRES (tercianas, cuartanas...)

II/2106, 92: [Francisco Terrones del Caño a Gondomar, 1603/08/17]: El agua de la fuente del Caravallo le provocó unas calenturas que le obligaron a adelantar su partida de Gondomar.

II/2131, 89: [Luis Juan Lombarte a Gondomar, 1610/11/17]: Simón de Ariza está enfermo con cuartanas.

II/2148, 125: [Pedro de Monzón a Gondomar, 1619/07/22]: Espera que el capitán Troncoso haya informado al destinatario del negocio de don Diego [Sarmiento de Sotomayor], al que se le sangra pues tiene calenturas.

II/2158, 78: [Francisco de Miranda a Gondomar, 1613/03/14]: Lope Ambrosio Sarmiento de Acuña desea ir a besarle las manos a Valladolid, pero las cuartanas le tienen debilitado.

II/2162, 30: [Pedro Duque a Gondomar, 1595/12/16]: Don Juan de Valencia lleva en la cama dos meses grave, con cuartanas.

II/2175, 27: [Alonso de Acuña y de Casaus a Gondomar, 1611/10/28]: Recomienda precaución por las calenturas que están sufriendo muchos vallisoletanos.

GOTA

II/2108, 93: [Ambrogio Spinola, Marqués de los Balbases a Gondomar, 1619/10/30]: El archiduque Alberto ha estado enfermo de gota.

II/2151, 74: [Antonio de Torres a Gondomar, 1597/03/02]: El rey está con gota y calentura.

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, IX, 33 (abril-junio, 2003)

II/2152, 9: [Francisco de Castro, Duque de Taurisano a Gondomar, 1616/02/13]: Sobre la afección de gota del rey Jacobo I.

II/2154, 153: [Isabel de Luna a Gondomar, 1603/09/26]: Está sola y enferma pues don Francisco ha ido a unos baños a causa de su gota.

II/2155, 17: [Vasco de Oya y Benavides a Gondomar, 1607/07/09]: Un ataque de gota le retiene en Tuy.

II/2156, 6: [Luis Troncoso de Lira a Gondomar, 1607/07/14]: Está en cama con gota.

II/2161, 38: [Gaspar de Borja y Velasco, Cardenal, a Gondomar 1617/05/20]: El Emperador [Matías II] está con gota y no da audiencia.

II/2165, 100: [Joseph Creswell, S. I., a Gondomar, 1618/s.d.]: Disculpas por no haber escrito antes, pero ha estado convaleciente de la gota.

II/2178, 17: [Rodrigo Crestelo a Gondomar, 1604/04/12]: Noticias de la corte con mención de la enfermedad de gota del Duque de Lerma.

JAQUECAS

II/2308, fol. 193: [Gonzalo de la Concha a Gondomar, 1610/08/02]: «Perdóneme v.m. el yr ésta de mano axena que achaques de cabeça no me dan lugar a escribir de la mía».

LUMBAGO

II/2151, 223: [Antonio de Torres a Gondomar, 1597/04/16]: S. M. [Felipe II] ha estado con dolor de hija, comiendo y durmiendo poco aunque se vistió el día del cumpleaños del príncipe.

II/2162, 11: [Isabel de Rojas y Avellaneda a Gondomar, 1596/02/s.d.]: Don Alonso del Campo está con dolor de costado.

II/2162, 14: [Rodrigo de Ulloa, marqués de la Mota a Gondomar, 1596/01/11]: Estuvo con el marqués [de Astorga] hace unos días, en La Mota; luego ha tenido mal de hijada.

MAL DE PIEDRA [Cólico nefrítico]

II/2174, 24: [Agustín Messía a Gondomar, 1618/04/04]: Envío de una receta para el «mal de piedra».

MEDICOS

II/2144, 229: [Doctor Fortes a Gondomar, 1609 (?)]: Exposición de los remedios que deben aplicarse a dos enfermas, según aconseja el examen de su orina.

II/2116, 46: [Montenegro Sarmiento a Gondomar, 1606/03/12]: Necesidad de un puente en el distrito de Gondomar para que todos puedan acudir al médico.

II/2138, 193: [Sebastián Corcel (O.F.M.) a Gondomar, 1600/01/01]: Solicita su mediación para que un famoso médico italiano pueda tratarle en Madrid de una dolencia de retención de orina en el plazo de ocho días.

II/2151, 214: [Jerónimo Portocarrero a Gondomar, 1597/04/23]: Información de que Diego [de Porras (?)] está tan mal que ni el médico ni el barbero se atreven a sangrarle.

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, IX, 33 (abril-junio, 2003)

II/2153, 92: [Fray Francisco Bayonés a Gondomar, 1598/09/15]: Sobre la peste en Galicia y Vizcaya; remedio que dio un médico famoso a un padre contra todas las enfermedades contagiosas.

II/2157, 37: [Pedro Obeso de Oriona a Gondomar, 1596/03/30]: Se disculpa por la detención de Gregorio Lorenzo que estaba denunciado por actuar como médico sin serlo.

II/2184, 134: [García Sarmiento de Acuña a Constanza de Acuña, 1599/08/07]: Preocupación por las tercianas de su hermano [Diego Sarmiento de Acuña, conde de Gondomar]; necesidad de llamar a un buen médico; el remitente recomienda al doctor Soria, que está en Alba cuidando al hijo del duque [de Alba].

II/2258, 62: [Íñigo de Cárdenas Zapata a Gondomar, 1615/07/07]: Ha solicitado al médico Mayerne que le escriba su parecer sobre los achaques que padece.

MELANCOLÍA

II/2113, 86: [Jerónimo de la Puebla Orejo a Gondomar, 1605/12/03]: Melancolía de su mujer Inés por su ausencia y súplica de que le escriba para consolarla.

II/2117, 87: [Luis Abarca de Bolea a Gondomar, 1608/09/12]: Ariza les ha dado buenas noticias sobre su salud: que evite caer en la melancolía.

II/2119, 173: [Constanza de Acuña a Gondomar, s.d.]: Consejos para combatir la melancolía y la mala salud.

II/2159, 80: [Juan de Arbeláiz a Gondomar, 1619/10/30]: Está atacado de melancolía.

II/2168, 112: [Gondomar a Rodrigo Calderón, Marqués de Siete Iglesias, 1614/05/10]: Reflexiones sobre la melancolía y la soledad que padece en Inglaterra.

II/2175, 70: [Alvaro de Benavides a Gondomar, 1611/10/22]: Descripción de la melancolía del rey [Felipe III].

MUELAS

II/2142, 142: [Leonor Pimentel de Toledo, Condesa-Duquesa de Benavente, 1612/s.d.]: Tiene gran dolor de muelas.

II/2159, 90: [Aldonza Clara Méndez de Sotomayor, 1619/10/30]: El nieto del destinatario ha pasado mal verano por unas muelas y «calenturillas».

PECHO

II/2202, 83: [Copia de remedios para curar las hinchazones de los pechos, S.l., s.d.].

PESTE

II/2135, 144: [Juan de Lanzós y Andrade a Gondomar, 1598/06/27]: Doña Juana de Acuña está en Tuy por la peste del valle de Miñor.

II/2138, 50: [Francisco de Villapadierna a Gondomar, 1599/07/11]: Medidas adoptadas por algunas ciudades para preservarse de la peste.

II/2144, 30: [Lázaro de Losada a Gondomar, 1609/04/06]: Solicita que favorezca a los vecinos de Barrios de las Salas en el plazo que piden para pagar los encabezamientos,

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, IX, 33 (abril-junio, 2003)

en memoria de que allí se refugiaron los padres del destinatario «huyendo de la peste de Astorga con v.m. rezién nacido».

TABARDILLO

II/2157, 304: [Francisco de Villapadierna a Gondomar, 1596/07/30]: Hay muchos enfermos de tabardillo en Valladolid.

II/2159, 99: [Juana Sarmiento de Acuña a Gondomar, 1619/11/26]: Don Alonso [López de Lemos] ha padecido un fuerte tabardillo.

II/2162, 111: [Antonio Cabeza de Vaca a Gondomar, 1594/12/03]: Don Pedro Gasca padece de fuerte tabardillo y de esa causa ha fallecido el predicador de Mondragón.

II/2213, 139: [Alonso López de Lemos, conde de Amarante, a Gondomar, 1619/12/07]: Se halla convaleciente de tabardillo.

VIRUELA

II/2124, 270: [Luis de Mendoza a Gondomar, 1619/12/04]: Estado de salud del nieto del destinatario, aquejado de viruela.

II/2182, 127: [Diego de Silva y Mendoza, Conde de Salinas a Gondomar, 1611/10/22]: Epidemia de viruela en Madrid.

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, IX, 33 (abril-junio, 2003)